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基金经理人系列访谈之二

李丰李丰，，毕业于北京大学与美国罗彻斯特大学毕业于北京大学与美国罗彻斯特大学；；归国后归国后，，曾有过两次创业经历曾有过两次创业经历；；后进入新东方教育科技集团后进入新东方教育科技集团，，88

年间年间，，先后担任多个核心高管职位先后担任多个核心高管职位，，学生称其学生称其““丰帅丰帅”。”。之后他进入华兴资本之后他进入华兴资本，，参与并领导了多个案例的融资参与并领导了多个案例的融资，，包包

括安博括安博、、万学万学、、红黄蓝红黄蓝、、清华数字博识等清华数字博识等；；现为现为 IDGIDG 资本中国区副总裁资本中国区副总裁、、合伙人合伙人，，侧重于对互联网侧重于对互联网、、媒体媒体、、高科技等高科技等

领域的投资领域的投资。。他在他在TMTTMT 领域有深厚经验领域有深厚经验。。他有哪些独特的投资心得他有哪些独特的投资心得？？未来他又看好哪些投资领域未来他又看好哪些投资领域？？

□□ 本报记者 李婧

电商行业仍有机会

2012 年，电商行业可谓冰火两

重天，一面是几乎贯穿全年的激烈

价格战，促使电商行业加快了洗牌

速度，每天都有人进场，也有人黯然

离场，另一面是几大平台型电商

“造节”成功，数据显示，“双 11”当

天，淘宝和天猫的成交额为 191 亿

元，同比增加 260%。经历了激烈竞

争和整合，电商行业未来是否还存

在投资机会？

对于这一问题，李丰认为，优质

的品牌电商仍然具有投资价值。因

为从目前电商发展阶段、投资成功

率等因素进行综合考量，平台型电

商投资机会已经很少，相对来说，品

牌电商尚有可选机会。

李丰坦言自己最喜欢的互联网

品牌就是凡客诚品。“虽然我不买

也不穿凡客的衣服，但我已经明显

感受到了这个品牌的生活态度。”

他认为，凡客诚品作为一个在互联

网环境里培育起来的品牌，构建了

一种有态度的价值观，且已经通过

“凡客体”等有效的策划营销被广

为接受。

比起平台型电商，李丰认为，品

牌电商的经营者更需有耐心和眼

光，不要单纯追求规模和数量，要用

超越商业的思维来经营品牌，才能

形成品牌特色。

而对于此前一些业内人士“未

来电商平台也许只会剩下 3家”的预

测，李丰表示不赞同，他认为，从电

商经营流量的角度看，3 到 5 年后，

流量的入口一定会分散化，而流量

分散的好处在于平台与渠道会变

多，电商生态也会更稳定。

新模式与生活方式息息相关

对于近几年发展势头迅猛的移

动互联网，李丰一直关注，并投资了

一些该领域内的企业。李丰认为，移

动互联网的新模式主要与新一代人

生活方式的转变息息相关。“其实每

一波大的商业模式的产生基本上只

跟生活方式的变化有关，比如，人们

观察互联网的发展脉络，从最开始的

门户网站到游戏、社交网站再到电子

商务的兴起，很大程度上是与“80后”

生活方式的转变相关：小时候看些八

卦、玩玩游戏，上了大学要学会社交，

工作了就要买些自己喜欢的东西。”

李丰说，“现在看移动互联网，其实还

是时间分配和人群的生活习惯等问

题。一个“90 后”互联网生活方式的

调查显示，他们明显地把更多时间和

生活方式迁移到了手机、移动终端

上，并且习惯将任何东西都变得社交

化，当这代人逐渐成为社会中坚力量

时，就会驱动新的商业模式，如他们

年轻时驱动游戏，他们长大一点也会

驱动信息和商业，他们再大一点会驱

动线上到线下的消费，称为“O2O”，

他们的生活方式基本上决定了这一

波商业模式的变化。”

对于当下许多年轻人热衷于在

移动互联网领域创业，李丰认为，这将

为未来这一领域诞生足够大的公司奠

定基础，“如果就新兴模式来讲，每一

波新的模式诞生出足够大的公司需要

时间和足够大的基数，需要足够多的

人来做这件事情，做各种不同的尝试

才能从中出来一些大的公司。”

同时，他提醒年轻的创业者们，

站在投资人的角度，决定是否投资

时，主要关注的不是所谓创新模式，

因为创新模式很难成为一个长期持

续的竞争力，而主要关注的是团队

的基因和团队的核心竞争力，“所以

创业时要想明白两个问题：一是团

队的基因一定要和你想做的事情吻

合；二是利用市场空白，哪怕从小处

开始做都非常好，这些活大公司不

会干，这就是可供创业的空间。要

么你给自己创造条件，具备较深的

行业门槛或者较好的技术或产品背

景。否则只是纯粹的模式创新，很

容易被别人赶超，风险非常大。”

在线教育潜力巨大

李丰曾在新东方任职 8 年，也曾

投资过多家教育消费类的企业，他

与很多打算创业的人聊天，大家都

想做在线教育。之前一批教育行业

的创业者背景并不突出，俞敏洪、曹

允东算是其中知识程度高、背景经

验比较好的。这些拟创业者觉得教

育这个行业本身已经足够大了，还

没有大企业冒出来，中国也到了出

现更多公司的阶段。

“以前的互联网只提供了枯燥

的教学本身，并不是综合的服务。

尤其对于素质教育或者兴趣教育，

其驱动力没那么强。只有产品体验

做好才能克服惰性，当然，那时候互

联网也没有太有趣的玩法。而到了

这个时代，最大的变化是接受教育

者的生活方式，也就是人们如何分

配时间：之前大部分时间花在线下，

在线教育对他们来说是不自然的;

现在人们把生活习惯中的很多事都

搬到互联网上，所以互联网才有可

能做较复杂的教育服务，人们也容

易接受。”李丰说。

李丰把在线教育分为教学工

具、教学内容和综合式教育，即线上

线下都有，而且相互辅助的模式。

现在国外这些新模式五花八门，不

管是社交化、移动端，都是探索阶

段。教什么东西不是关键问题，只

要是单向的内容类而不是练习为主

的，就容易被互联网化; 工具类教育

App 是有前景的，只要它们能够保

持让用户在线且高频地使用。

但同时李丰认为，对在线教育来

说，国外比中国的接受程度更快，中国

可能还需要一段时间才能被人们接

受。“美国人互联网的使用习惯比我们

早许多，2003年到2007年中国还在娱

乐化的时候，他们已经商务化了; 中国

刚开始社交化的时候，Facebook 都发

展到顶点了。而且国外的收费习惯要

比国内好些。”李丰说。

生活方式变化驱动新商业模式

类型

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

风险投资

并购

时间

2013-01-06

2012-07-18

2012-04-27

2012-02-06

2011-12-20

2011-12-09

2011-09-19

2011-08-18

2011-07-20

2011-07-05

2011-06-28

2011-05-03

2010-08-23

2010-08-22

2010-05-07

2010-04-20

2010-03-17

2009-12-18

2009-09-21

企业名称

米折网

周黑鸭

力美

优众网

小米科技

91 博远无线

易积网

CC 视频

寺库集团

力美

万兴软件

我的百分之一

四海商舟

大红袍茶企

易积网

易商务

傲锐东源

华亿传媒

波司登

金额

不详

1.5 亿元

2000 万美元

不详

9000 万美元

2000 万美元

2000 万美元

2000 万美元

不详

1000 万美元

不详

不详

4000 万美元

5000 万元

不详

不详

1600 万美元

4.3 亿港元

不详

业务类型

电子商务导购平台

食品

移动广告运营

奢侈品在线零售

智能手机、移动互联网

移动互联网

电子商务

视频运营平台

闲置奢侈品流通平台

移动广告运营

软件

淘宝女装

外贸电商

茶叶

电子商务

电子商务

生物科技

传媒

服装

投资机构

IDG 资本

IDG 资本、天图资本

KPCB China(凯鹏华盈中国基金) 、IDG

资本

华威国际集团、集富创业投资有限公司、

IDG资本、光速创投

IDG 资本、淡马锡控股公司、高通

祥峰投资控股有限公司、IDG 资本

挚信资本、IDG 资本、BIG PROFIT

IDG资本、思伟投资、江苏高科技投资集团

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本

IDG 资本、软银-清华创投、清科创投、

晨兴创投、台湾统一生命科技

IDG 资本、李泽楷、TCL 集团、威华达控

股有限公司

IDG 资本

IDG相关投资案例

数据来源：《创业邦》杂志（制表 张海宁）

李丰李丰，，先后毕业于北京大学与美国罗彻斯特大学先后毕业于北京大学与美国罗彻斯特大学；；归国后归国后，，曾曾

有过两次创业经历有过两次创业经历；；后进入新东方教育科技集团后进入新东方教育科技集团，，88年间年间，，先后担任先后担任

多个核心高管职位多个核心高管职位，，学生称其学生称其““丰帅丰帅”。”。之后进入华兴资本之后进入华兴资本，，他参与他参与

或领导了多个案例的融资或领导了多个案例的融资，，包括安博包括安博、、万学万学、、红黄蓝红黄蓝、、清华数字博识清华数字博识

等等；；现为现为 IDGIDG 资本中国区副总裁资本中国区副总裁、、合伙人合伙人，，侧重于对互联网侧重于对互联网、、媒体媒体、、

高科技等领域的投资高科技等领域的投资，，他在他在 TMTTMT 领域有深厚经验领域有深厚经验，，他有哪些独特他有哪些独特

的投资心得的投资心得？？未来他又看好哪些投资领域未来他又看好哪些投资领域？？


